

# EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 5 DE MARZO DE 1903

N° 748

## EL FAMOSO COGNAC

P. FRAPIN & C.º

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.º



Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases,

Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.º

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.º», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

## EL CASINO

### Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo  
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía,

## Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.

Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3.00.

E. Mc. Adam R.

## EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

Alianza continental  
latino-americana

(SIN COMENTARIOS)

La grande y cobarde brutalidad cometida por los Gobiernos de Alemania, Inglaterra é Italia, contra la indefensa República de Venezuela, aun se mantiene, agrandándose, con todos sus repugnantes caracteres de felonía, de crueldad y de barbarie, no obstante de haberse acordado en principio, por mediación de los Estados Unidos, el sometimiento de la cuestión al medio civilizador y elevado del arbitraje. El valeroso General Castro, Presidente de la República, á pesar de los agravios recibidos, no ha puesto reparo en admitir lealmente la decisión arbitral; pero se vé de un modo evidente que los gobiernos agresores á todas luces faltos de sinceridad y buena fe, andan rehuyendo con subterfugios y moratorias el juicioso arreglo de la cuestión. Si hubieran abrigado el recto propósito de aceptar el arbitraje, el bloqueo debió suspenderse inmediatamente después

ese sentido los gobiernos de las cuatro partes interesadas.

Lejos de eso, han ido haciendo cada vez más riguroso el bloqueo, destruyendo toda clase de embarcaciones y bombardeando ciudades y puertos indefensos. Harta razón parece tener el eminente Spencer, al aseverar en su último libro, que en vez de progresar moralmente vamos retrocediendo hacia la barbarie; esto por lo que ha pasado en el Transvaal, en la China y en otros lugares. ¡Cuánto más convencido de esta triste observación no quedará el gran pensador inglés en presencia de las nuevas barrabasadas que están cometiendo sus compatriotas en Venezuela, en desgraciadísimo consorcio con los imperialistas alemanes é italianos!

Las últimas noticias transmitidas por el cable, acusan nuevas brutalidades cometidas por los barcos alemanes, uno de los cuales, el que precisamente manda el bárbaro Scheder, pretendió forzar la entrada al lago de Maracaibo para destruir impunemente el fuerte de San Carlos; pero éste, por fortuna, se encontraba regularmente artillado y guarnecido por valerosos oficiales venezolanos, los que respondiendo de improvisó con el mejor éxito al cobarde ataque del Panther, castigaron su insolencia poniéndolo en fuga con serias averías. Este hecho, recibido en Caracas con patriótica y legítima alegría, es una gloriosa compensación de los daños é insultos recibidos hasta el presente, y un anuncio de los

hechos de armas y combates de mar á tierra, á que puede dar lugar la prolongación del bloqueo.

Ultimamente los torpes agresores, irritados por el enérgico rechazo que sufrieron en Maracaibo, volvieron en número de tres naves de guerra á destruir y humillar á los defensores del fuerte de San Carlos, no consiguiendo sino trabar un nuevo combate en que los cañones venezolanos volvieron á ponerlos á raya, quedando intacto el fuerte y sólo incendiada y destruída una insignificante aldea vecina.

Nos felicitamos de este resultado y hacemos votos porque en los nuevos ataques que puedan tener lugar, las naves alemanas sean nuevamente escañadas.

Nos sorprende que, por lo menos, la protesta enérgica y unánime de toda la América latina, no haya tenido lugar en la proporción que la gravedad de esos hechos requería.

Pero no sólo la protesta unánime es lo que el conflicto exige, sino una actitud todavía más decisiva y trascendental, en previsión del porvenir, cual es, la de ponerse de acuerdo todos los gobiernos del Nuevo Mundo, para celebrar una alianza ofensiva y defensiva, que sea en lo futuro sólida garantía de su respetabilidad y derechos soberanos, poniendo un formidable freno á los avances de toda clase de imperialismos, á todos los abusos y pretensiones de la fuerza bruta.

Esta imponente alianza continental, que conceptuamos práctica y sumamente hacedera, debe ser ahora y siempre el primer tema político internacional, de todos los gobiernos, prensa y legislaturas de los países ibero-americanos, si es que quieren asegurar su independencia y sus personalidades soberanas rodeándose de toda la respetabilidad que dán el poder y la unión ante los nuevos y graves conflictos que el imperialismo cada vez más desvergonzado de las naciones fuertes puede ofrecer en un próximo porvenir.

No sería difícil encontrar la forma positiva de celebrar esta alianza que, sin perjuicio de conservarse constituidas, como están hoy, esas nacionalidades, presentaría á la América latina, en casos de conflicto, como una fuerte y colosal potencia llamada á arrojar un peso considerable en la vida internacional del mundo, y á influir por modo extremo en el proceso de la civilización universal y en el desarrollo y afianzamiento del buen derecho.

Ya que el poder material es y continuará siendo un hecho incontestable, importa que esta alianza continental sea eficaz en los mares como en tierra, proporcionándose, no sólo ejércitos, sino escuadras capaces de medirse, con ventaja con las de las más poderosas potencias marítimas.

Chile y la Argentina poseen ya muy respetables flotas de guerra, y no es difícil que las demás repúblicas adquieran también armadas proporcionales á sus recursos, las cuales reunidas en un caso dado, resguardarían eficazmente las inmensas costas americanas de nuevas y brutales injurias.

México, el rico México, podría sin mayor esfuerzo mandar construir y sostener cuatro acorazados de combate, con cuatro cruceros de primera y cuatro de segunda; la rica y extensa República del Brasil podría tener otros tantos; el Perú, dos acorazados y cuatro cruceros de primera y segunda; Colombia, dos acorazados y cuatro cruceros; Venezuela, el mismo número de buques; el Ecuador, un acorazado y dos cruceros; Bolivia, un acorazado y dos cruceros; el Paraguay, un crucero; el Uruguay, dos cruceros de primera y un acorazado; las cinco Repúblicas de Centro-América, cinco cruceros de primera y cinco de segunda; Santo Domingo, un crucero de primera; Haití, otro de ídem, y, por fin, Cuba, un acorazado y dos cruceros de primera.

Reunidas estas flotas, en caso de conflicto, á las ya existentes y poderosas escuadras chilena y argentina, presentarían una línea formidable de buques de guerra que bastarían y sobrarían para poner á cubierto de torpes atropellos á toda la América latina, imponiendo el respeto á todos los pueblos y á todos los hombres que, por lo regular, no reconocen, ni acatan más límite á sus excesivas pretensiones, que el que demarca la fuerza material.

Sin el poder físico el derecho carece de realidad y de eficacia.

MARIANO JOSÉ MADUERO.

## CRONICA

## Carlos María Ulloa

Este distinguido sacerdote, electo Obispo para la Diócesis de Costa Rica, falleció en la capital á las siete de la noche del 2 del mes en curso.

Nuestra condolencia significamos al pueblo católico de Costa Rica, y especialmente á los deudos y amigos del ilustre finado.

## Abuso

Una joven, como de cuatro pies de estatura, delgada y anémica un poco al parecer, se presentó ayer en nuestra oficina á denunciarnos un hecho escandaloso.

Se encontraba ella en su cuarto en compañía de algunos jóvenes amigos, cuando entró un hombre ebrio á molestarla. No queriendo causar molestias al vecindario, y negándose el *jumado* á retirarse, llamó la joven á un Inspector de policía para que hiciera retirarse de la casa al importuno, y cuál no sería su sorpresa cuando el agente del orden público, en vez de dar auxilio á la joven dueña de casa,

ordena que ésta vaya á la cárcel.

Señor Comandante de Plaza, señor Comandante de Policía: eso hubiera sido nada; lo inaudito, lo grosero, lo inconcebible, es que se haya garroteado á una jovencita de las condiciones expresadas, á extremo que no es de suponer humanamente. Consta del dictamen médico semejante atropello, y la justicia exige se le dé de baja á quien no ha sabido cumplir con su deber, abusando á la vez de la poca edad y debilidad de una mujer, acreedora por su sexo á muchas consideraciones.

¿Tiene Ud. cayos? ¿Quiere que no lo molesten? Pues compre sus zapatos en casa de Juan de Huete en su *Tienda de calzado* sucursal de Bertheau & C<sup>o</sup>

## Go ahead

Se asegura que dentro de pocos días el señor L. A. Márquez pondrá al servicio público una lujosa cantina, donde á más de finos licorres, refrescos, tosteles, etc., etc., habrá donde pasar agradables ratos de distracción, pues cuenta, dicen, con tres magníficos billares, juegos varios y elegantes y piano nuevo, que hará la delicia de los concurrentes.

El piano lo hemos visto, está nuevecito y es de buena calidad.

La Junta de Educación debía comprarlo, ó comprar uno igual para la escuela de niñas.

¿Queréis zapatos baratos? La *Tienda de calzado* los tiene magníficos por mayor y menor en la casa de habitación de Juana de Huete.

## «El Nuevo Régimen»

Esta publicación liberiana ha muerto. Lo lamentamos.

Con cuatro colones se puede comprar un par de botines en la *Tienda de calzado* de la misma clase que en otras tiendas piden siete.

## Duelo

Por fin, ¿quién dice verdad respecto al duelo que se concertó en Liberia?

¿Cuál fué la verdadera causa de no haber tenido efecto?

## Renuncia

Rumores había ayer de que un Ministro había renunciado el Ministerio.

¡Caracoles! ¿Habrá tan temprano tempestad en las alturas?

No olvidarse que la *Tienda de calzado* vende el calzado de Bertheau en la casa de corredor, al lado de la Admon. de Licores.

## Buen viaje

deseamos al señor don Adolfo Bolletti, quien partió ayer en el tren de la tarde para la capital.

En la casa de corredor, al lado del Estero, que fué de don Francisco Roger, está la *Tienda de calzado*, que vende barato y bueno

**Gran aceptación**

Habla el Dr. Juan José Martínez, de Granada, Nicaragua:

«Con gusto manifiesto que considero la "Emulsión de Scott" como una de las mejores preparaciones de aceite de hígado de bacalao que conozco, obteniendo gran aceptación.»

La "Emulsión de Scott," en efecto, es conocida y aceptada en todas partes del mundo.

Zapatos para niños de todas clases y tamaños desde \$ 1.25 hasta \$ 4.00 el par vende la *Tienda de calzado*.

**Antes de anoche**

falleció en este puerto el honrado artesano Rosario Espinosa. Paz á sus restos.

**Saludamos**

al nuestro particular amigo don Alonso Calderón y á su apreciable señora, quienes llegaron ayer á este puerto procedentes de Liberia.

El comercio del Guanacaste no necesita pedir su calzado á San José. La *Tienda de calzado*, sucursal de Bertheau & C<sup>o</sup> en Puntarenas vende por mayor toda cantidad.

**Partirán**

en breve para la capital varias señoritas de este puerto á continuar sus estudios.

**Extrañanse**

varias personas de que habiendo muerto el Jefe de la Iglesia en Costa Rica, no se le hagan exequias de ninguna especie en la parroquia de este puerto.

Para evitar el daño que hace pisar la arena caliente compre U. el magnífico calzado que venden en la *Tienda de calzado* á bajísimos precios.

**Turnos**

Se ha concedido á la Junta Edificadora del Templo, permiso para celebrar cuatro turnos á beneficio del mismo.

**Ministro**

El de Guerra, don Tobías Zúñiga, se encuentra de temporada veraniega en Santo Domingo de San Mateo.—Que le sea grata.

No hay medio de competir con la *Tienda de calzado*, vende á los mismos precios que la fábrica de Bertheau en San José.

**Uruguay**

En esta República fué electo Presidente el Dr. Bordonabé. Al haber éste su elección, tomó posesión de su puesto, asegurando que en su Gobierno tomarían parte todos los bandos políticos.

El ex-Presidente Cuesta partió para Europa, llevando la satisfacción de dejar el estado financiero del país en buena situación.

**Para Golfo Dulce**

partió el miércoles uno de los vaporcitos que, según el contrato he-

cho por el Gobierno, debe hacer el servicio de correos entre aquella población y este puerto.

**Para Nicaragua**

partirá en el próximo vapor doña Adriana de Fernández Guardia.

Buen viaje deseamos á esa apreciable señora.

**Hotel Mc. Adam**

Ocurrid allí y encontraréis buen servicio, aseo y alimentación succulenta.

**El martes**

en Abangares fué baptada una jovencita como de once años.

El raptor ha sido metido en chirrona.

**Vagancia**

Se desarrolla esa señora entre nosotros de modo inusitado. Ojalá el señor Comandante de Policía hiciera pasar á chirrona á todos aquellos que no teniendo ocupación conocida ni rentas de qué vivir permanecen en horas de trabajo en las taquillas.

**Al señor Cura**

de esta parroquia llamamos la atención respecto á ciertos supuestos centros espiritistas, que hay en este puerto.

La Iglesia condena esa secta, y es deber del señor Cura predicar al pueblo lo pe judicial, por mil motivos, que ella es á las gentes sencillas.

**Padres de familia**

—:—

Desde esta fecha queda abierta la matrícula de las escuelas de esta ciudad á cargo de los respectivos directores.

Se suplica á los padres de familia, tutores ó guardadores enviar sus niños, bajo la pena de ley si no lo verifican á mas tardar el 10 del presente mes.

El Presidente,  
S. SARAVIA.

**C<sup>a</sup> de Agencias de C. R. Limitada**

Unica agente en Costa Rica de la acreditada harina «TRIUNFO» Gran depósito permanente, venta al por mayor.

Aceptamos pedidos de todas partes del interior, y nos hacemos cargo de pedidos directamente.

Puntarenas, marzo de 1903.

**Al comercio**

—:—

Autorizo por medio del presente aviso, al señor don Juan Suñol para recibir dinero por mi cuenta y otorgar los recibos correspondientes, así como para verificar pagos que me correspondan durante mis temporales ausencias de esta ciudad.

MANUEL BARAHONA.

Punta., 25 de febrero de 1903.



ANGEL DOMINGUEZ, Habana, Cuba.

Este niño nació raquítico. Sus primeros años los pasó entre la vida y la muerte. En su semblante entristecido puede verse la huella de largos sufrimientos. Su señora madre escribe que su hijo vive hoy gracias á la Emulsión de Scott. Por extraña y casi milagrosa que la curación de este niño parezca á sus allegados y parientes, para nosotros no tiene nada de particular, pues la Emulsión de Scott está hecha precisamente para convertir á niños endebles en sanos y rollizos. El raquitismo y el escrofulismo están vencidos cuando se atacan con la Emulsión de Scott. Los médicos saben que cuando un niño enflaquece y está siempre enfermizo necesita fuerza en los huesos, sangre rica y pura y nutrición. Recetan sin titubear la Emulsión de Scott, porque su ciencia les enseña que con ninguna otra preparación pueden lograrse esos resultados tan eficazmente. Tanto en niños como en adultos el efecto de la Emulsión de Scott, como reconstituyente, productor de fuerzas y tónico de los nervios, es sorprendente.



Exíjase la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao áuestas y rechácese las imitaciones. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el triángulo con las palabras Perfect, Permanent, Palatable aparezcan en cada frasco. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

**Manuel J. Robledo**

Ofrace en su taller de zapatería, situado frente á «El Comercio» 25 varas al Sur de Mau Chong Sing C<sup>o</sup>, calzado á todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

**Madera! Madera!**

Compro toda la que se me vende siempre que se halle seca y en buen estado.

CARLOS CASTRO S.

Punta., febrero de 1903.

**Del Sapoá al Sixola!!**  
SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

**EMILIO ARTAVIA**

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

**Libres de todo gasto**

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

**AGENCIAS.**—Puntarenas: doña Elvira de Gil.—Liberia: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

# Serafín Saravia

Almacén de abarrotes.—Venta por mayor y al detalle.—Precios de ocasión y esmerada atención al comprador.—Se atienden con puntualidad y esmero las órdenes de fuera.—Existencia constante de la HARINA DAYTON, cuyo precio barato y excelente calidad son bien conocidos. Compro cueros, pieles, caucho, cobre y todo artículo de exportación.—Acepto en comisión todo pedido al exterior, para cualquier plaza, a condiciones convencionales.—Se contesta toda correspondencia.

## ¡ Cantineros !

Vendo a precios de ganga una existencia de licores y algunos útiles para cantina.—El que compre hará buen negocio.

Puntareñas, octubre 20 de 1902.

S. SARAVIA.

## LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE  
TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

OTIS Mc. ALLISTER & Co

SAN FRANCISCO

CALIFORNIA

Se hacen cargo de la venta en consignación de maderas del país; y ofrecen sus servicios al comercio en general en el despacho de mercancías de toda clase.

Para pormenores entenderse con

SKELLY & VINTER,

Representantes.—Alajuela.

## Miguel H. Céspedes

A este conocido establecimiento, por su especialidad en artículos de lujo, acaban de llegar:—Pañolones de seda de dos barbas.—Géneros de seda en variados colores y precios.—Géneros de lana y seda.—Merinos surtidos en colores.—Géneros para camisas.—Gasas blancas y de color, sedadas y de algodón.—Cintas de raso, surtidas en anchos y colores.—Bordados, encajes y ciprecillos.—Géneros para vestidos de niños.—Casimires finos y corrientes.—Cuellos de todas formas.—Corsés de última moda y un gran surtido de calzas finos y corrientes para señoras, caballeros y niños.

Puntareñas, 3 de diciembre de 1902.

## HOTEL DE LA ESTACION

Esparta—Costa Rica

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.—Habitaciones aseadas y cómodas.—Alimentación escojida y abundante.—Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

— Precio por día, ₡ 3-00 —

Propietaria, AMELIA DE ALVARADO

## Azúcar

INGENIO DE NICOYA

— TODO AL CONTADO —

Constantemente hay una fuerte existencia en este puerto del afamado azúcar elaborado en el Ingenio Nicoya, á precios sin competencia.—Las ventas se efectúan en donde estuvo antes el almacén de Mr. Max Diermissen.

Puntareñas, 23 de Dcbr. de 1902.

El Agente,

LEOPOLDO AMADOR

## El Pacífico

### CONDICIONES

Subscripción, un mes.....	₡ 1-00
Número suelto.....	0-10
„ atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
dem de más de columna.....	25 % menos

### AGENTES

San José .....	B. Romero.
Cartago .....	Jesús Salazar
Esparta .....	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar .....	Mateo Mena
Liberia.....	Miguel Verásquez
B. bedero.....	A. Chavarría
Bagaces .....	J. Ocampo
Las Cañas.....	A. Chavarría
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz.....	Antenor Méndez
Filadelfia.....	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita
Limón .....	„ „
Bolón.....	„ „
Heredia.....	„ „
Alajuela.....	„ „

NOTA—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Imprenta de El Pacífico